
海苔熊的⼼理話 ▸ 

精神疾病患者的⾃立之路 

參與者：海苔熊、劉淑瓊教授、陳君岳督導 

劉淑瓊教授： 
⼼有多⼤，世界就有多⼤，我們不知道別⼈正在經歷什麼樣的磨難，所以多⼀點包容

多⼀點接納，世界會更美好 

君岳督導： 
相信每個⼈、每個家庭都有平等，值得被聆聽聲⾳的需求與機會 

海苔熊： 
歡迎來到我的森林，我是很可愛⼜很可⼝的海苔熊，海苔熊⼼理話，在這裡陪著你。

各位聽友朋友，⼤家好歡迎，回到海苔熊⼼理話，我是海苔熊，前陣⼦我有1個朋友叫
做⼩⽉，他來我家跟我說，你有聽過那個劉淑瓊老師嗎？我說有啊。我們這樣常常在

各⼤報章雜誌上⾯看到他，然後沒想到今天竟然有機會，可以邀請他來節⽬上跟我們

分享1個我⼀直很想知道的主題，我不知道⼤家有沒有聽過有1個名詞叫做脆弱家庭，
脆就是脆笛酥的脆，弱就是很弱的弱，脆弱家庭，然後我那時候就問我朋友⼩⽉說什

麼是脆弱家庭，然後他就說你就是什麼家暴性侵兒虐啊你可以想到的所有的東⻄，把

它組合起來的可能性的1個家庭都叫做脆弱家庭，我說這是真的是這樣嗎？但是他說我
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想不到什麼更好的解釋還是你就問劉老師好了，所以我們今天有請到劉老師，此外，

我們還請到了⼼衛社⼯陳君岳督導⼀起來我們節⽬，掌聲歡迎兩位 

劉淑瓊教授： 
各位聽眾朋友，⼤家好 

君岳督導： 
各位聽眾朋友⼤家好 

海苔熊： 
你們兩個好拘謹喔 

劉淑瓊教授： 
hello⼤家好 

海苔熊： 
怎麼這麼拘謹，劉老師什麼是脆弱家庭啊 

劉淑瓊教授： 
脆弱家庭，其實以前可能就我們都聽過叫做⾼風險家庭，也就是說在這個變遷當中，

有⼀些家庭他可能受到了若⼲的衝擊，可能是經濟上，可能是⼼理上或是這個家庭⾯

臨這個節組或破碎，所以呢，它這個家庭在這個時候特別脆弱，那需要有更多的資源

進來，或者需要有更多的協助，那這個家庭可能就像在那個⼤風⼤浪裡的1艘⼩船，但
過了這個階段有適當的協助，適當的資源之後，它⼜恢復正常了，所以其實可能我們

每個⼈的家庭或多或少都曾經經歷過這樣的時候 

海苔熊： 
我覺得剛剛劉老師講得滿好的，你看就跟我們剛剛⼀開始貼的標籤蠻不⼀樣的，就是

說，我前陣⼦剛學到1個概念，叫做症狀分離，當我們說1個⼈是我是憂鬱的⼈或者是
我正在經歷憂鬱，這是差很多的，就是這1個家庭他可能有很多經濟上的弱勢跟他現在
是1個吸毒家庭，這是很不⼀樣的結果，所以如果你⼀開始就幫他貼1個標籤，他好像
永遠就是在這個⿊⿊的這個⼭底下，君岳督導，你有聽過有⼀些像這種脆弱家庭這樣

的案例嗎？ 

君岳督導： 
其實我們⼼衛社⼯⼤部分服務都是多重議題的個案，就是⼤部分都是精神疾患，那它

合併家暴，然後性侵的相對⼈，然後或者是⾃殺，那都會進到我們的⼼衛社⼯的服務
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體系裡⾯來，那其實這些家庭其實在正式進入到我們的服務體系前，那其實就是，如

剛剛劉老師說的，他們就是有很多經歷很多家裡⾯經濟的狀況或者是關係的議題那他

其實就是家裡⾯其實⼀直都處在1個相對緊張不安全的環境當中，對，那其實也是會符
合現在脆弱家庭的指標 

海苔熊： 
你有什麼樣的經驗或案例嗎？ 

君岳督導： 
像我今天分享的這個案例其實就是，他們家其實就是在我服務之前，所以在地⽅是⼩

有名氣的，然後就等於是這個家在爸爸他後來因為⽣病過世，就等於是家庭有點家道

中落這樣⼦，對對對，其實這個時候，他們就⾯臨了1個可能需要被經濟⽀持的需求，
或者是申請福利資源的需求這樣⼦ 

海苔熊： 
那後來你是怎麼有機會可以遇到他們 

君岳督導： 
這個案⼦其實近來我這邊主要是因為他是本⾝長期在看精神科的，就是精神疾病患

者，對，然後他過去的主要會罹患疾病的原因，主要還是因為他長期就是因為⼩時候

⼤概15歲左右就開始，有吸食安非他命的狀況，對那後⾯他是他是1個多重物質的藥物
濫⽤的案⼦啦。對所以其實他後⾯還有中間還有經歷過海洛因啊，或是其實還有很多

新興毒品，像我們經過咖啡包神仙⽔這些，對其實他都嘗試過，對那後來他進到精神

照護體系之後，我正式比較介入，是因為他後來有⼀次跟媽媽的家暴衝突 

君岳督導： 
對，就是他們兩個，因為就是我服務的這個對象，他會抽菸，對那媽媽可能就會在旁

邊有很多的關懷，對，然後他 

海苔熊： 
麥擱吃啦～ 

君岳督導： 
對，然後可能他就會覺得說啊。⼜來了，因為他們的情緒調節能⼒相對比較弱⼀點

點，對，那其實他們後來就可能從⼝⾓衝突上升到，就是他後來太⽣氣了，就跑到廚
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房去拿⼑，然後就說要把媽媽殺掉這樣⼦，對，然後他就進到我們的，後來就有可能

有鄰居或警政的通報，對那後來就進到我們的關懷體系 

海苔熊： 
那你去那邊，你的⾓⾊很尷尬耶。因為你等於有點像是類似警察的⾓⾊的感覺啊。對

他來講，就是你去那邊，那你等於就是有點好像是說你不是在媽媽那邊的嗎？或者，

是你是要把他抓走之類的嗎？他應該會有這種感覺吧 

君岳督導： 
其實剛開始接觸的，時候確實蠻多的服務對象都會誤會啊。所以我們剛開始進去的時

候，他們的張⼒都非常的⼤，其實這個服務對象，我可以給⼤家⼀點點的畫⾯是他有

多兇，就是他每⼀次的護送就醫，假設1個精神病⼈，假設有出現⾃傷傷⼈之虞的時
候，然後我們⽬前有，就是精神衛⽣法，有1個護送就醫的機制，就是會請警消、警消
到場，然後評估他是不是真的有⾃傷傷⼈之虞的狀況，然後他們就會把他送到轄區內

的精神專科醫院，對那這個案⼦每次要做護送就醫的時候，他們會出動的是保安⼤

隊，就是拿盾牌的，那種就是⼤概⼈數，我，我我有⼀次看到通報單，⼤概有六到⼗

⼈吧，就是六到10個⼈要壓制他1個⼈，因為他非常的⾼⼤他⼤概有，我沒有精算過，
但我覺得他應該有快190，對然後他⼜體格⼜比較壯，然後講話⼜很兇，就是抄著⼀⼝
流利的江湖話這樣⼦ 

海苔熊： 
那你那時候去⾒到他的時候你記得那個畫⾯嗎？ 

君岳督導： 
我記得他第⼀句話就講說你是誰，你要幹嘛，然後他就直接講說我看你很不爽，他就

說很想把你殺掉，他⽤台語講啦，對對對 

海苔熊： 
那你怎麼辦 

君岳督導： 
因為可能我⾃⼰本⾝的特質就很喜歡接受挑戰，所以我其實當下我 

海苔熊： 
是抖m就對了 
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君岳督導： 
有⼀點點，就是我，其實我覺得當下說不緊張都是騙⼈的啦，因為我覺得我們還是每

次的訪視，都還是帶著⼈⾝安全的意識在進⾏，但是其實我當下只有跟他講⼀句話，

說我就是我就跟他說，我知道你不是對我⽣氣，我就說我就是來聽你發⽣了什麼事，

你有什麼委屈，然後他就開始就開始講了，應該有兩個多⼩時吧，想第⼀次⾒⾯， 

海苔熊： 
所以他到底有什麼委屈啊。 

君岳督導： 
他主要就是他覺得整個服務體系，⼤家都以聽媽媽的需求為主，對就是，你看1個家暴
事件的發⽣，然後他會覺得說就是我們我們⽬前按照我們⽬前的社會服務體系來講，

⼤家都會以被害者為主，就是我們在社安網2.0以前就是⼤家講的以個⼈為中⼼，就是
這個時候⼤家就會問被害⼈的需求，要不要申請保護令啊，要不要暫時離開這個家，

要不要做庇護等等，可是我們忘記關懷，其實這個相對的⼈好像也很有狀況，然後好

像也很有值得，有⼀些聲⾳需要被聽⾒，對，那其實我進去之後，我就發現他⼀開始

的態度，其實真的很抗拒，他雖然⼀開始講那麼多，可是前⾯兩三次，其實每次到家

裡⾯，他都會還是重複，那個模式就會講說看你很不爽啊。你⼀定是醫院派過來的

啊。這樣⼦就是會覺得我是，因為我畢竟是衛⽣局的⾓⾊，對他就會覺得我是醫院來

的社⼯，對，後來就是每次跟他談完之後，他就他會開始提到說其實他在這個家裡⾯

他覺得他好像很不被重視，對，就是他長久以來的⼀種感受，可是他沒有跟任何⼈說

過，例如⼩時候⼩時候，他15歲左右因為他本⾝就沒有學業成績表現就沒有很好，就
不愛讀書，那15歲左右就被爸爸送到台北的⽇式料理店去當學徒，然後他就會有⼀種
覺得我是⼩朋友，為什麼為什麼這個家只有我要做這種事情，對然後⼀直到他有⼀

次，應該是因為使⽤藥物使⽤毒品之後，然後精神有點混亂，所以他從樓上跳下來，

所以摔斷了腿，然後他也覺得爸爸、媽媽忙於⼯作，然後沒有選擇積極的治療他，所

以他其實有很多這種內在的⽭盾啊，然後不完全的感受在裡⾯運作 

海苔熊： 
所以他其實是少⼀隻腳的 

君岳督導： 
他是跛⾏的，對對對 
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海苔熊： 
就是走路不太好走路這樣， 

君岳督導： 
沒錯，然後他就會有很多的內⼼的很多的委屈，因為他覺得他是第⼀次被聽⾒這樣

⼦，對，然後後來才開始我們兩個的合作關係 

海苔熊： 
那我想問劉老師，剛剛他有提到那個，社會安全網，我們⼤家1天到晚也聽到這幾個字
嘛。所以他是真的有1個網⼦嗎？ 

劉淑瓊教授： 
是，他就是1個網⼦，是真的，就是這樣講，因為⼤家都記憶都還很深刻，就是在103
年的時候就發⽣了鄭捷的這個案⼦，那105年是⼩燈泡這個案⼦，所以這些案⼦裡⾯我
們都看到，第1個造成很⼤的傷害，社會也非常的震驚，那這些犯案的⼈，他也有⼀些
精神的狀況，所以最早的時候，其實是整個社會受到很⼤的震撼，就是說，為什麼我

們這個社會這麼不安全，有這麼多的漏洞，那所以呢，政府就開始在想說，那我們要

不要來檢視⼀下到底我們投入這麼多的資源可是問題還是⼀直的發⽣，那我們可以怎

麼做？所以從107年開始就有了強化社會安全網⽅案1.0，那現在已經到了2.0會到114
年就是明年，那社安網裡⾯主要有3個很⼤的⾯向，第1個就是我們剛剛君岳講到的⼼
理健康的這⼀部分，因為確實⼼裡的議題，那甚⾄到了精神狀況，那這個都會給社會

帶來很⼤的衝擊，所以我們關於精神疾病啊⾃殺啦藥酒癮的戒⽌，尤其現在⼤概很多

朋友都有注意到毒品氾濫是1個很⼤的議題，那另外兩個，1個是經濟安全，因為不少
的家庭可能平常⼩康過得去，但是碰到了⼤的變故，或者像這個疫情之後，經濟受到

衝擊，所以他最基本的經濟安全要去幫他保住，那另外1塊就是⼈⾝安全，像比⽅說家
庭暴⼒、親密關係暴⼒、兒童虐待，或者meet to的性侵害，乃⾄於到這個社區滋擾，
那另外，像剛剛君岳提到的案件就是卑親屬對尊親屬的暴⼒，就是孩⼦對⽗⺟的暴

⼒，那這個也在整個⼈⾝安全，所以簡單的講是經濟安全、⼈⾝安全跟⼼理健康 

海苔熊： 
因為我看到那個網路上⾯有寫說有1個叫做三級預防，所以三級預防也是社會安全網裡
⾯的基礎嗎 

君岳督導： 
對其實在規劃在會安全網的時候，他就是⽤三級預防的概念 
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海苔熊： 
但是因為我也認真的看⼀下三級預防，我發現這個社⼯的語⾔是因為我們這些⼼理師

都看不太懂嗎？這是他寫的有⼀點有⼀點抽象有點抽象，初級預防是推動暴⼒零容

忍，然後次級預防是強化6歲以下弱勢兒童關懷⽅案，三級預防是落實緊急救援，所以
具體到底是做什麼 

劉淑瓊教授： 
好具體的講，因為其實三段五級，這個是公共衛⽣的概念，那三級預防就是說他，如

果你們可以把它想像有點，像我們開⾞的⼈的那個雨刷，那從左邊到右邊，它是1個光
譜的樣⼦，對不對？那從最前端的就是初級預防，這個是還沒有發⽣什麼事情，但是

我們要讓⼤家建立⼀些好的觀念，比⽅說暴⼒零容忍，類似這樣⼦，就是我們對於任

何形式的，不管是⼝語上的、肢體上的任何的精神上的任何暴⼒，我們的容忍度都應

該要降低 

海苔熊： 
我覺得讓⼤家都知道這件事情 

劉淑瓊教授： 
知道對，所以這個是在最前端的，比較屬於還沒有發⽣事情，然後我們去預防它 

海苔熊： 
因為我們，以前⼩時候都⾺說什麼爸爸媽媽都這樣打⼀下管教⼀下就很正常那個年代

都會這樣想嗎？然後現在要推展到說這樣是不是不對的 

劉淑瓊教授： 
甚⾄我們現在⺠法還修法，就是說，我們家內的這個體罰，像⽇本已經修了，就是禁

⽌家內體罰，對，因為這個體罰你常常⼒道沒拿捏好，他可能就會造成孩⼦嚴重的傷

害，所以這個是最左邊的，我們從初級預防，那⼆級預防是他這個家庭已經開始有⼀

些狀況，他需要幫助，有點像我們衣服破1個⼩洞，你可能拉⼀拉就好了，但是這個洞
你不去處理，它就越來越⼤，你到後來你可能連去繡補都來不及了，這個是⼆級，那

到了我們比⽅說作保護，像君岳剛剛講的其實已經到三級了，就是說他已經造成⾃⼰

跟他⼈的傷害，那這個部分呢？我們就需要需要有應該講重兵了，就是我們有專業的

保護服務的專業社⼯，還有⼼理師⼀起來，甚⾄包括警政、教育1個網絡，所以剛剛主
持⼈問到說社安網真的有網嗎？有1個非常重要的是，剛剛有君岳有講到以家庭為中
⼼，以社區為基礎，然後呢？我們要把過去的服務把它連結在⼀起，還有1個非常重要
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的就是光是社政不夠，我們還要把警政、醫療、教育把它全部拉在⼀起，甚⾄包括就

業的勞動部，把它全部拉在⼀起，我們⽤1個總體的概念來幫助1個家庭，⽽不是頭痛
醫頭腳痛醫腳 

海苔熊： 
因為我想要問問看兩位，你們有這種，因為我常常每次，都聽到我女朋友是社⼯，他

們都說我們要做這個系統整合啊。可能是因為就是⼼理師的⼯作，常常都是跟個案就

是1個1個，就是在諮商室裡⾯，我比較有⼀點困難，想像就是說，所以剛剛⼜說要警
政⼜要醫療諮商，⼤家怎樣整合？你們有曾經有這種⼤家⼀起辦桌的整合成功的案

例，讓我比較容易可以想像的嗎？就是⼤家a作1個，b做1個，c做1個，然後這個案就
這樣很順利的，或者是⾄少有⼀點推展的案例嗎？曾經有做過嗎？ 

劉淑瓊教授： 
其實這個網絡的概念，我們可以去想像說拼圖，也就是我們的服務對象，他會在不同

的時間點跟不同的⼈接觸，比⽅說他去報案，他會跟警察接觸，他去驗傷他會跟醫⽣

護理師接觸，然後他被通報到家訪中⼼，家訪的社⼯就去訪視，然後發現這個加害⼈

⼜有藥酒癮毒癮的問題，那個君岳他們欣慰社⼯，就會進來所以我們每1個專業⼈員都
在服務這個家庭，但是他在不同的時間會跟我們講不同的訊息，所以我們每個⼈的⼿

上就像有1塊拼圖，這時候如果我們不湊在⼀起，我們其實沒有辦法去掌握這個家庭的
全貌，再來是我們每⼀家都有資源，可以從不同的⾓度來幫助這個家庭，那這時候如

果只有我社⼯，那其他⼈不進來，我能做的有限，所以這個時候，我舉1個比⽅說親密
關係暴⼒，那這個加害⼈相對⼈，他可能有暴⼒傾向反社會⼈格，那這個你說服務被

害⼈的社⼯，他能做的就很有限，甚⾄他連⾃⼰都會被威脅像剛剛君岳講的那樣，那

所以呢，這時候我們的警察他就有1個任務跟⾓⾊，他可能去做約制告誡，他可能穿制
服看情況，有時候是穿制服然後去告訴他，你不可以做這件事，⾄少有⼀點點告誡的1
個效果，但是我們的警察很棒，他們有時候是會⽤1個柔性的⾓⾊，就是我們都是男
⼈，男⼈真命苦，我可以理解你，這個時候被害⼈就感受到他被理解，你知道嗎？他

那個武裝就會卸下來，所以這個真的是不同的專業，⼿上有不同的資源，他們有不同

的訓練，然後跟這個服務對象建立不同的關係，可以做不同的事情，那⼤家湊在⼀

起，這個家庭就會得到最好的服務 

海苔熊： 
所以要怎麼樣湊在⼀起啊。是會有1個開個會員⼤會嗎？還是什麼 
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劉淑瓊教授： 
我們通常有很多種做法那這個時候就要看第⼀線⼯作⼈員的那個，他的靈活度，其實

因為第1個，台灣現在很棒的是我們的line太⽅便了，所以我們就拉1個群啊。這是第1
個⽅法拉1個群，所以我們有⼀些什麼資訊，我們可以在裡⾯討論，那第2個呢？是如
果這個案件稍微複雜⼀點，那這個我們覺得他的緊急性也⾼，那我們可能就call 1個會
議，這時候可能通常是家防中⼼的社⼯，那他就會發⽂給這幾個單位，那⼤家就⼀起

來，像比⽅說我們現在家庭暴⼒裡⾯就有⾼危機案件的網絡會議，就是針對那種，他

再次嚴重受虐的風險很⾼的那種個案，那就要找警察，甚⾄連檢察官都會來，就⼤家

湊在⼀起⼀起來找1個共同的1個⽅案，有點像打籃球這個區域聯防，就是說，我們⼤
家⼀起來想辦法，能夠保護這個被害⼈的⼈⾝安全，這是第⼀步， 

海苔熊： 
原來是這樣，那在這個君岳，你服務的個案當中，你有類似的經驗嗎？就是跟⼤家⼀

起合作的 

君岳督導： 
其實蠻多的耶。我們⼤概因為我們的案⼦實在是每個都，每個都在社⼯的服務體系裡

⾯都被界定成是很嚴重的，所以其實我們在服務介入的時候，不太可能只有個案1個⼈ 

海苔熊： 
你有現在有想到什麼畫⾯嗎？你到現在⼯作這麼多年，你還會想到的 

君岳督導： 
我⼯作的時候，有遇過1個兒少保的家庭，他其實那個時候我是在做經濟扶助的社⼯，
對，然後我就去他們家做經濟扶助的評估，然後我記得我⼀進家裡⾯沒多久的時候，

然後因為我是跟那個時候是跟媽媽主要在做對談，就在做會談，然後了解⼀下家裡⾯

的經濟跟他們⽣活的狀況，那⼩朋友在旁邊玩，然後突然間，爸爸就把鐵⾨整個放下

來，然後我就想說什麼狀況，我後來就開始，其實應該說我進那個家的時候，因為那

時候實在太菜了，我進那個家的時候我就隱約有聞到⼀種就是類似塑膠跟你從來沒有

聞過的味道，對，然後後來我才知道那個應該是k他命，對，然後後來就是爸爸可能在
房間裡⾯其實早就已經在⽤k他命了他可能開始出現⼀些比較想妄想，或是⼀些被害感
的症狀的時候，那他就去把鐵⾨放下來，因為他覺得我是來家裡監控的⼈，他就開始

對著我講說你在我的電視裡⾯裝監視器，他說你在我遙控器裡⾯裝監聽器，然後我就

⼼便，坦⽩說我那時候真的太菜，我根本不知道怎麼回，我就嚇壞了，對那個時候是

媽媽就是快點打開鐵⾨，然後然後我快點跑出去，這樣⼦ 
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海苔熊： 
對，所以你就會跑出去了 

君岳督導： 
對，這是跟我現在完全不太⼀樣，可是從那⼀次，其實那⼀次的經驗，我沒有被我覺

得我沒有被嚇到啦，我沒有但我反⽽就是覺得我好像需要更多的專業知識來懂得怎麼

處理這個狀況 

劉淑瓊教授： 
其實像君岳，剛剛那個情況，如果說我們有⼿上有⼀些資料，我們有看到比⽅說這個

爸爸他過去有暴⼒前科或者甚⾄有毒品的這個議題的時候，我們會⽤這個⾏政協助的

⽅式，我們會請警政警察，那他派員陪我們⼀起去家訪，那我們在社安網裡⾯也有共

案共訪的機制 

海苔熊： 
共案共訪是什麼 

劉淑瓊教授： 
就是說因為你看有⼀些家庭，他真的好幾個單位在服務他，他可能孩⼦也有⾝障，那

就有這個早療社⼯，然後他有經濟問題，所以慈濟固定會來送⼀些物資，對，然後他

⼜有精神病的列管，家裡有成員有這個問題，所以衛⽣局的⼈也會來，公共衛⽣護理

師也會來，你知道1個家庭，他有可能因為他多重問題，所以有可能是各種專業，然後
不同的社⼯5678個，那這個時候這個家庭真的不堪其擾，所以他就會跟失聯，你的電
話我都不接，你按電鈴你按死了我也不開⾨，那可是這樣不⾏啊。對不對？因為他的

問題，我們還是希望能夠然後跟他⼀起來⾯對，所以我們現在有1個共案共訪機制，就
是說這個case呢，這個案件我不結案，就是⼼衛社⼯也好，我們社⼯家訪的保護業務
的社⼯，或者學校老師，或者公共衛⽣、護理師，甚⾄醫院的醫⽣都有，那我們會⼀

起，這個案⼦是我們共同的案⼦，我不會說這是你的喔，我是來幫你的喔，不，是我

們共同的案⼦，這個叫共案，另外1個，共訪就是我們跟案家約1個時間，我們⼀起
去，⼀起去有1個好處，1個當然是⼈⾝安全壯膽，因為剛剛君岳其實講得很⽣動，就
是我們的這些⼀線社⼯或者是⼀線的這個⼯作者，其實他進到那個家庭裡⾯是很有風

險很⾼的，1個你沒有去過的的地⽅，1個對你不了解，甚⾄他過去跟公部⾨接觸的經
驗都是很不好的，甚⾄有反社會⼈格，所以你根本不知道你打開那扇⾨，你會⾯對什

麼，所以當我們共訪的時候，第1個是我們⼼理上會比較篤定，我們有⼈數的優勢，但
另外⼀⽅⾯是，1個⼈看⾒總是有限，對不對？那當我們幾個⼈⼀起的時候，你沒注意
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到的我會看到，我沒有特別提的，你可能會幫我補位，對，所以我覺得這個機制當然

⼈⼒上是很奢侈，是有⼀點真的⼤家會覺得，但是他確實有他的好處，那這也是1個網
絡合作 

海苔熊： 
就是⼤家可以⼀起幫忙這樣⼦ 

劉淑瓊教授： 
⼀起幫忙 

海苔熊： 
我剛剛聽君岳講的時候，我就想到我我年輕，很新很菜的時候，在當輔導老師，也有

遇過很像的情況，就是說，有1個孩⼦，他好像國⼀，還是國⼆吧，那時候也是去我是
去家訪，然後在他家樓下，他就跟我說老師，我跟你講，你先等⼀下，我先上去看看

情況，我就說要看什麼情況就上去啊，然後他就說你就先現在樓下就對了，他就會上

去，然後上去⼀下⼦就下來，兩隻腳很短，跑很快，下來之後，他就跟我說我跟你

講，今天不宜家訪，我說為什麼，他說你知道那個鑰匙孔，那個⾨的鑰匙孔有透露出

⼀股⿊氣，我說什麼⿊氣，氣你個⼤頭啦，我就不相信他，然後我就我就走啊上去

啊，因為他在學校闖禍了，然後我就想說他應該就是不想要我上去，然後我們兩個，

就我上去，他就躲在我後⾯，他說我就跟你講，你不相信，然後就上去吧，然後我就

按電鈴，那電鈴⼀按下去呢就是那個媽媽來，開⾨開⾨，然後把那個⾨打開的那⼀剎

那就有1個陶瓷做的盤⼦從媽媽的左側臉這樣，⾶過我的右側臉，這樣，咻⾶過去 

劉淑瓊教授： 
有畫⾯ 

海苔熊： 
對，然後後⾯那個⼩孩，他就⼀直在那邊說你看吧，我就跟你說了啊，然後我才知道

說，原來他是真的可以感覺到裡⾯的這個氣氛是不對勁的 

劉淑瓊教授： 
其實⼩孩⼦我常常講1件事情，有時候會很⼼疼，因為他每天都在這樣的家庭裡⾯，所
以爸爸媽媽在吸毒或者是下⼀秒鐘爸爸可能會發作，可能就世界⼤戰，其實他非常清

楚，所以你⼀⽅⾯可以說孩⼦很聰明，另外⼀⽅⾯會很⼼疼，因為那是他的求⽣之

道，他必須每1個moment他要所有的雷達都打開，⼀有狀況，他就要趕快，不能保護
媽媽，⾄少保護⾃⼰ 
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海苔熊： 
後來我才知道說原來這個這個爸爸呢，他就是他有⽤藥的狀況，他也是⽤K他命，然後
除此之外呢？就是爸爸之前也有⼀些前科，然後長期就是⼯作也都是有⼀搭沒⼀搭這

樣⼦，所以在家裡⾯常常會有很多情緒上⾯的狀況，除此之外，他們家還有1個奶奶，
然後是長期臥病是需要照顧的，然後那個時候他們也不知道要去申請⼀些相關的長照

的服務，所以家裡⾯的經濟狀況是非常非常辛苦的，然後媽媽也都看他那個⿊眼圈都

很重這樣⼦，那剛剛有說我們是跨單位可以合作嘛。那那個時候，因為我很菜，所以

我不知道，那如果說現在因為我認識兩位了，那我如果要協助這個家庭的話，我要怎

麼有辦法可以跟各個不同，包含家防中⼼然後醫院然後還有各種不同的法律單位等等

這些合作，有可能可以怎麼聯絡他們嗎？如果我發現那時候我的⾝份是輔導老師，但

也有可能我的⾝份是隔壁的鄰居啊。對那我要怎麼合作，或者是什麼請他們⼀起介入 

劉淑瓊教授： 
所以我們其實非常非常希望⼤家⼀起來關⼼，那因為我們都不願意看到這個事情發⽣

悲劇了上報了，然後⼤家都覺得好可憐喔好遺憾，那現在有1個關懷e起來，就是如果
你只要google這個關懷e起來，他就有1個網站，那這也是在社安網之後，政府就統合
了所有的通報，其實這樣講，如果你真的很緊急，那個⼈命關天的時候請打110，打什
麼都來不及了，打110，那如果是親密關係暴⼒或者是兒虐，你打113這個很多⼩朋友
在學校都知道嘛，沒事不要亂打，因為阿姨們真的很忙，那另外，你⽤在網路上你

⽤，關懷e起來那就是透過1個單⼀窗⼝，你這個立刻就可以跟政府的求助窗⼝搭上
線，那接下來他就有1個流程，我們在內部有1個流程，就會把這個議題跟這個家庭，
讓他把他派到適當的單位來協助，所以有可能他會送到剛剛你講的脆弱家庭就是社福

中⼼，那也有可能會到縣市政府的家防中⼼，主要是這兩個，但是這兩個再進⼀步的

了解，這個個案或案家之後呢？他可能覺得有這個需要去連結，像君岳他們那樣的⼼

衛社⼯，或者要去連結這個教育體系、醫療體系，這個不管是脆弱家庭的社⼯，或者

是家防中⼼的社⼯，他就會去連結進來所以你不⽤1個1個⾨去敲 

海苔熊： 
就有點像是說我1個講完之後，然後⼤家就可以知道這樣⼦ 

劉淑瓊教授： 
對對對 

海苔熊： 
那我很想知道你在做的這個⼼衛社⼯的⼯作是要負責做什麼啊 
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君岳督導： 
主要服務的服務對象就是剛剛有講多重議題的案⼦，對那他只要是精神合併剛剛講的

家暴啊或是性侵的加害⼈，或是精神合併⾃殺或是⾃殺合併暴⼒，就是這幾個服務標

的，對，那他只要有多重議題的話，他都會進到我們⼼衛社⼯的服務 

海苔熊： 
我覺得你這樣講有點太抽象了，就是說那我來⽰範1個好了，就是比⽅說我女朋友他做
的是這個街友的議題，然後他也會去，他也會去看⼀些脆家，但是他的這些脆家是有

特定的狀況，比⽅說他的居住的狀況，經濟弱勢⽽且是經濟跟居住很不安全，比⽅說

有那種住⼭邊的，然後房⼦是剩⼀半的，是真的剩⼀半，沒有屋⼦沒有屋頂的，這種

剩⼀半的可能去其他重建啊，或者是處理漏⽔的⼯程等等，所以他的1天的⾏程，可能
就是早上會去看房⼦，看房⼦，然後看那些案家的⽣活的狀況，起居，關⼼他們處理

補助的案⼦，然後可能去⼀趟就要很久，然後回來⼀趟很久，這樣⼦，然後可能回來

的時候是寫計畫送這些東⻄，那這可能是他⼀整天的⽣活，那可能今天是這個那邊再

做另外1個，比較少會看到他坐在辦公室裡⾯打電話，但我知道些社⼯，他們是1天需
要打很多通電話的，那我想知道說像⼼衛社⼯1天的⽣活通常是在做什麼事情呢？ 

君岳督導： 
其實我們⼤部分的時間也都在社區裡⾯做服務，對啊 

海苔熊： 
像什麼樣的 

君岳督導： 
因為像我們服務的服務對象⼤部分都是⼼理健康或是精神比較有狀況的，那我們可能

就會為了維持他的醫療的穩定，我們就會⽤陪同回診或是去醫院裡⾯看他，那其實他

在社區裡⾯就算是比較穩定的服務對象好了，那他可能也會⾯臨到居住經濟，然後家

庭關係的需求，其實我剛剛分享的那1個，就是說要把我殺掉這個案⼦，對，就是就是
講說，因為其實他們家的經濟狀況雖然比較重弱了，可是居住上⾯還是沒有問題，他

們還是住在族厝，但是他們家⾯臨的就是關係協調跟關係衝突的議題，因為他跟媽媽

兩個⼈只要住在⼀起，每天吵不停，然後兩個⼈的關係非常緊張，然後我們就會去分

別去聆聽⼀下兩個⼈到底發⽣什麼事情這個家發⽣什麼事，然後我們就會給予適當，

的回應這樣⼦ 
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海苔熊： 
喔所以你就去，他們家聽他們講話 

君岳督導： 
對啊，其實其實這聽起來很稀鬆，平常可是其實他是⼀個需要非常專業的事情，因為

當兩個⼈都在跟你講話的時候，他們兩個⼈都想要拉你，拉你同意他們講的，像我那

時候去的時候媽媽就⼀直跟我講，說你看他就是他就是這樣⼦啊。然後他就是⼀直都

在吸毒啊，然後或者是⼀直都他就是⼀個敗家⼦就是⼀直在貶損，這個就是我們剛剛

講的這個服務對象，那這個服務對象就會開始講說什麼，你看我媽就是這樣，他從頭

到尾，從我⼩時候到我長⼤都沒有關⼼過我，對，然後他就會有很多的這種兩個⼈互

相的指責，然後就會演變成剛剛講的就是升溫到這種肢體的衝突 

海苔熊： 
那你在那當中你要怎麼辦？ 

君岳督導： 
其實我做的很簡單，我就是讓他們兩個這樣，然後我沒有，對，我就是讓他們兩個說 

劉淑瓊教授： 
對，我覺得這個很多⼈，很多⼈都會好奇說，你們社⼯就是聽他講就這麼簡單就可以

拿那個薪⽔，我也可以 

君岳督導： 
沒有，其實也沒有拿很多薪⽔，⼤家誤會了 

劉淑瓊教授： 
對啦。真的誤會對，對，謝謝謝謝 

君岳督導： 
其實沒有很多對真的沒有很多 

劉淑瓊教授： 
⽽且還有很多的⼈⾝安全的威脅等等 

海苔熊： 
我每次看到我女友的薪⽔跟看到我的薪⽔就覺得是，哎～～ 
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劉淑瓊教授： 
是，有良⼼的⼈，是其實剛剛君岳講到的，第1個是因為這個家庭有1個很關鍵的事
情，就是我們常常講說冰凍三尺非⼀⽇之寒，所以當他已經⽔淹到⿐⼦了，他去求就

都是問題，已經5年、8年、10年了，所以在這種情況之下，那個兩邊對對⽅多麼的怨
恨，所以當媽媽就會講說我怎麼會⽣出你這種兒⼦，家⾨不幸，或者是我怎麼會養出

這種怪物，可是因為我最近在做這⼀⽅⾯的研究，那是孩⼦的⽅⾯，他會⼼裡會覺得

你從來就瞧不起我，你知道，這個你最親愛的⼈對你的傷害往往是⼀槍斃命，就是他

知道你最不能聽的是什麼話，他絕對會講那句話，所以這個時候有⼀個⼈願意進來聽

他們把那個已經在肚⼦裡⾯發⽣發爛的這些事情講出來，⽽且他，當然我想君岳有很

好的那個會談技巧，不管是他的回應或他的表情，他關⼼的眼神，都能夠讓對⽅感覺

到你有在聽我講，⽽且你沒有很快的跳出來說就是你不對，我們常常說不要judgmental
對不對？你不要立刻就去判斷，說這是你不對，那是他不，所以我覺得這樣的⼀個⾓

⾊其實是非常不容易的，他是有很好的訓練，很好的恰到好處的同理⼼才有辦法做到 

海苔熊： 
我記得我第⼀年在這個八么八北投那個精神病，那當時還叫做那個精神病院，當時，

現在改名叫做⾝⼼科，然後我在那邊實習的時候呢？我的⼼理師督導教我的第1件事情
就是說你就進去坐在那裡⾯，然後你就聽他講話，然後你就不要講話，然後我想說這

有什麼難的，後來發現爆炸難的，超難爆炸難，因為你就會很想要講點什麼，然後你

會很想要給他建議，那你就會發現，你根本就沒有辦法啊。你要讓⾃⼰不要給建議，

是1件非常、非常困難的事，所以我相信你在那裡，你光是可以跟他們讓他們可好好
的，在那裡有1個空間可以坐下來說的話，已經是蠻困難的，可是我也蠻想知道，就是
說剛剛聽起來那個個案，他的狀況是這麼的，這麼多的，可能有反抗的⾏為，或者是

有⼀些暴⼒的⾏為，那他是怎麼樣有辦法可以回到這個社會跟⼤家⼀起⽣活呢？ 

君岳督導： 
其實我覺得我做的很簡單，因為我覺得每個⼈都有優勢，就是再怎麼樣不被肯定的⼈

我覺得他⼀定有優勢，他才能夠活到現在，其實⼤家可以剛剛想像，其實剛剛那個衝

突我就我講的不夠⽣動，其實那個當下他跟媽媽的那個吵架真的是張⼒⼤到他們兩個

就是已經詛咒對⽅，說他們都⽤閩南語但我台語不太好，不好意思，他就是對⽅會講

說，那你去死，就是媽媽會講說，就像劉老師剛剛說的，我怎麼會⽣出你這種兒⼦，

他說你早點去死⼀死算了，我死也會拉你是死，對，然後那個我的服務對象都會講說

什麼，他就說你年紀比較⼤要死也是你先死，兩個⼈就在那邊死來死去，然後張⼒非

常的⼤，隨時好像感覺都要打起來了 
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君岳督導： 
其實我覺得在當下的那個，不論是⼼理師或者是社⼯，我覺得在當下的那個情境狀

況，我覺得都需要有⼀點點的抗性，不然的話，很容易被那個當下那個緊張感，其實

那個當下真的很緊張，因為你真的，總覺得好像要出什麼事情了 

海苔熊： 
然後那時候後來，你怎麼樣 

君岳督導： 
我當下其實就是看著他們在吵然，然後我就只有我就只有問⼀句話說，你們兩個講完

了嗎？那我最後的總結，就跟他說我覺得講出⾃⼰的⼼情很重要，對，可是這樣你們

兩個聽完之後，你們兩個現在的⼼情怎麼樣，然後他們他們可能會講說什麼，啊沒有

啊就是就是他從來都不聽我講話啊。所以我就說所以你的需求是希望媽媽聽你講話，

那麼現在媽媽，那現在我們可以邀請媽媽說看看嘛。對，然後媽媽就會開始講⼀下，

其實他對這個兒⼦的期待跟看法是什麼，對，他們好像總需要有，就是那個畫⾯，就

像是⼀杯熱⽔，它已經滿了，已經滿到那種表⾯張⼒，然後只要再⼀滴⽔，它就會整

個流下來的狀況，然後我們在做的事情就是讓他把⽔慢慢倒掉，對 

劉淑瓊教授： 
對我覺得剛剛君岳做的事情，1個是建立關係，1個是讓他們宣洩講他們⼼裡的話，然
後再來是慢慢去調整他們的溝通的⽅式，其實我們在做青少年對⽗⺟的暴⼒的時候，

也常常提到其實那個關鍵都是我們已經習慣暴⼒溝通太久了，所以要怎麼樣調整成非

暴⼒溝通，對，這個是1個功課，那其實我覺得君岳，你也可以談⼀談除了這個之外，
你們也去連結資源嘛，因為這個家庭，畢竟還是有經濟需求，所以我知道說不管是我

們的這個，你們⼼衛中⼼也好，或者是家防，都有分別幫他申請⼀些資源，然後另外

也帶孩⼦去矯正他的腳，讓他對我覺得這⼀些你可以講⼀下，你們除了傾聽這個之

外，建立關係之外，還做了些什麼 

君岳督導： 
好啊，其實從內部的內部的整合來講的話，其實外⾯的資源很重要啦。因為這個家其

實有需要太多的，各界需要來協助他們了，其實其實主要就是因為他當初年輕的時

候，他那個時候從樓上摔下來，所以他的腳就跛⾏嘛，對，那後來他就是⼀直都沒有

去做過正式的治療，對，那我後來就邀請他說那我們就⼀起去長庚看看好不好，對，

然後他，其實過去其實每個⼈都做過這件事情，可是他是第1個願意答應的，因為他覺
得他覺得好像有1個終於不會被嚇跑的社⼯，或是願意聽他講話的⼈ 
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劉淑瓊教授： 
這個好重要 

君岳督導： 
對，然後後來他就願意去唱歌，然後他就開始做治療做評估，然後開始可以配戴副

⽊，對，那雖然說腳的狀況當然沒辦法回到以前就是那種就是不⽤帶任何輔具或副⽊

就可以⾏走的程度，不過⾄少他的那個走路的型態會好很多，然後也不會這麼容易跌

倒，對，然後後來其實他們家就是剛剛講家道中落的議題，所以他們家其實已經⼤部

分的狀況都在吃老本，然後那個家其實我跟家防社⼯那時候討論，其實他們是可以申

請到低收入⼾的，對然後後來我們分別去分⼯，就是家防中⼼就是協助他申請短期的

急難救助啊，然後再到中長期的就是這種福利⾝分，剛剛講的低收入⼾，對那我就是

協助他請⾝⼼障礙證明，然後或是重⼤傷病卡，因為之前他們都知道這些，可是從來

沒有⼈真的帶著他們⼀步⼀步做到結束，對，所以後來才這個家在慢慢的資源 

劉淑瓊教授： 
他有去就業嗎？ 

君岳督導： 
就業的部分他到我服務的中後期，因為我服務這個案⼦，⼤概3年多的時間，到很中後
期的時候，他其實就有透露出說他其實想就業的動機，對，但是其實因為他以前只要

⼀談到就業，媽媽就會講說你就跛腳，他就說你沒有辦法，媽媽就完全的否定，然後

他就會開始講說什麼，就開始⼜回到剛剛那個你死我死的那個議題了，對對對，然後

後來其實後來他有提到說其實他想就業，是因為他不捨的媽媽每次都要去拿宮廟發的

免費便當，然後我就會在想說這麼重要的訊息，你當然要跟媽媽說，你跟社⼯講幹嘛

對，然後，後來我就在邀請他們就是媽媽後來回來的時候再邀請他再講⼀遍，但是他

講不出⼝，但是我還是有跟他講說你兒⼦剛剛講了什麼什麼，其實媽媽聽到之後就突

然愣住，他就會覺得說他怎麼沒有跟我講過，其實媽媽那個態度你可以看到媽媽原本

那種很張牙舞爪的態度他也軟下來了，他也會覺得說其實我兒⼦也⼼疼我，其實也不

捨我這樣⼦，對，那後來就業的部分，因為我後來跟他關係建立的蠻穩定的嘛。那後

來我就陪著他去，後來有跟老鄭那邊做討論，就是就業服務中⼼那邊做討論，那因為

他對⼈的信任感真的比較低，有沒有可能跟他參加過幫派的經驗有關係，因為裡⾯有

很多的算計跟背叛，對，所以他對⼈際信任感相對低很多，所以後來討論完之後，我

就是決定我陪他寫履歷，然後討論⼀下，他曾經做過什麼跟適合做什麼，但是想當然

他就是做過的⼯作不是那種顧賭間的啊，不然就是幫派啊，不然就是砸⼈家的店啊，

然後討錢這種，但我不可能陪他去做這種嗎，我們也不可能去應徵這種，所以後來想
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⼀想之後，我就覺得如果要⽤究竟性來講，就是便利商店這種是最普遍的，然後他也

覺得他也可以試看看，因為他有幾個好的朋友是在做這個便利商店的，那我們就會開

始去寫履歷去應徵，然後後來就，⼀開始店家⼤部分看到他的狀態，因為看到他那

個，主要看到跛腳的狀況，就會覺得說他可能沒有辦法，因為要搬貨，有⼀些勞⼒的

⼯作，那後來就是有⼀家店長，他⼀看就知道，我覺得他應該是江湖同道中⼈啦，就

是⼀看，就知道這個⼈也是因為他全⾝都是刺龍刺鳳的嘛，就是我的服務對象是全⾝

都是刺龍刺鳳，所以⼀看就知道是曾經混過的，對那後來就是願意先讓他做實習的位

置，對我的這個服務對象，他就是⼀開始想說實習什麼叫實習，然後後來就有很多的

抗拒啊。那我後來就⼀步⼀步跟他講我就跟他講說唉呀。誰不是這樣⼦我們⼀開始當

社⼯的時候也是從我們也有試⽤期啊，我們也有很多這樣的，就做勞⼯其實本來就有

很多的階段，那他就開始願意慢慢聽的進去，那後來我⼜把它轉介給就業服務中⼼，

我覺得那邊的就服員很厲害，就是蠻能夠跟雇主談怎麼樣，讓這個⼈穩定在這邊⼯

作，因為他可能他們可能真的有很多這種技術或經驗，因為像我們就不知道怎麼跟雇

主談，我們就只會講說你給他機會試看看，可是像他們那些就服員，就能夠去跟雇主

談說什麼，就是這種狀況，你可以怎麼處理比如說你把他的⼯作簡化到什麼程度，就

是他，就是你不要把他想得，好像⼀定要是1個很靈活、很靈巧，然後可以⽤到100分
的⼈，對，他只要能夠好好的顧在收⾳台或是好好的做補貨的⼯作，他也是完成1項技
術，這樣⼦ 

海苔熊： 
對對對，其實剛剛你在講的時候有很多東⻄，我覺得應該要補充⼀下，比⽅說第1個是
說可能很多⼈聽眾都會覺得好奇怪，為什麼媽媽會叫⼩孩⼦去死，就真的很怪嘛。對

不對？那其實其中⼀種可能性就是說你可以想像那個孩⼦當初跳下來的時候，倘若媽

媽是覺得有點懊悔的，或者是會覺得為什麼會發⽣這種事，然後他覺得⾃⼰做錯了，

可是這個錯誤畢竟是無法彌補的嘛。那其中⼀種做法，就是如果我讓⼩孩⼦死掉，這

個錯誤就不會發⽣了，所以這是⼀種⼼理上⾯的防衛機轉，那他叫孩⼦去死，其實某

種程度上他也會希望⾃⼰去死，然後兩個⼈互相都是 

劉淑瓊教授： 
你講得好有深度喔。可是我常常聽到，你知道有時候有⼝無⼼，但是那個講出來的

話，就是射出去的箭，你根本收不回來，我在實務上，我聽到有⼀些媽媽或⽗⺟親講

話就是很直⽩，你去死好了了，淡⽔河沒有蓋蓋⼦，我們常常聽到這句話，你知道以

前我們可能⼼臟比較強⼀點，聽了就左耳進右耳出，然後轉個⾝⼜愛爸爸愛媽媽，可

是現在的孩⼦真的是相對比較敏感⼀點，有的孩⼦就會把它放到⼼裡去，所以他那樣
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講，你剛剛講的有可能是1個很深刻的⼼理機轉，但是有蠻多狀況就是詛咒⼈家死或者
是說你去死啊，你不要因為我在看到你啦我，我我已經受夠了，可是這樣的話真的

again要提醒⼤家，這個非常、非常傷孩⼦的⼼ 

海苔熊： 
沒有，他可能會記到⼼裡⾯ 

劉淑瓊教授： 
對，話到嘴邊喝⼀⼝茶，⼀定要把它吞下去，有些話是死都不能講出來，真的很傷 

海苔熊： 
那我很想知道，就是說那，所以最後這個個案他在後來適應整個社區的狀況是怎麼樣

的呢？ 

君岳督導： 
其實他在我服務的時候，他毒品就已經戒掉了，其實那個戒的動機也很強烈，就是因

為爸爸走了，然後他在爸爸走的最後1天去看他，然後就承諾爸爸說他會回來當1個孝
⼦，對所以他就決定就不再碰毒品說不碰就不碰，因為其實海洛因是成癮性是非常非

常的強，對啊，所以其實我聽到他的時候我就跟他說，哇，你決⼼要做好1件事情的時
候你就做得到，我後來就⼀直⽤這句話，⼀直跟他講說，來，我們⼯作也是我相信你

做得到，然後我就跟他說，你要相信你⾃⼰做得到，然後你⼯作⼀定做得到，其實他

剛上⼯的時候真的很多狀況，比如說跟顧客吵架啊跟老闆吵架啊，他⼀直覺得他⼀直

覺得我的資格應該不只領這樣的薪⽔，或是我不應該只有⽢於能夠在便利商店打⼯的

這種性質，所以他有很多的反抗，對，可是我就⼀直跟他講說，你要記得，就是你看

你當初對爸爸的承諾，對還有你看你這⼀路走過來，其實你也，其實我覺得他⼀路走

過來其實我覺得他也有很多的堅定，對，後來就⽤這些，來跟他講，後來他那個⼯作

其實穩定，做了⾄少，在我服務結束之前，應該有快半年 

海苔熊： 
其實你剛剛講的，那⼀點也是蠻多在⾯臨，這種他有⾝⼼狀況，然後在社會邊緣很難

再爬進來的⼈的情形，他們會有⼀種不平的感覺，就會覺得說為什麼我只能領這樣的

錢，然後會有那種⾃尊被欺壓的感受，就是我我怎麼做這個，或是為什麼我要實習，

然後旁邊的⼈會覺得說他好像好難合作，就是我好不容易社⼯才跟你然後1個⼯作，結
果你⼜愛做不做的，所以社⼯的位置也很難當，但是當事⼈的位置也很難，然後雇主

的位置很難，然後3個⼈都很難，所以就變成1個很困難的局，所以說為什麼你剛剛說
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的，那個⼯作站的位置蠻重要的，所以這個⼤家的合作是蠻不容易的，然後最後想要

問兩位說，那關於這個社會安全網的⾓⾊，最後有沒有什麼想要跟⼤家說的 

劉淑瓊教授： 
我覺得1個網絡，因為網絡要合作，知易⾏難就是道理⼤家都懂，可是你真的要⼤家願
意把⼿伸出來或伸長⼀點，讓我們形成1個網絡，其實是⾼度不容易，那我覺得⼀⽅⾯
除了像有君岳這樣⼦很有⼼，專業很強很努⼒想要做的，我覺得這是最基本的，但是

呢？另外⼀⽅⾯，我會比較在意的是由上⽽下，也就是說你這些做長官的⼈，你要願

意願意給⼀線資源給他⽀持，我真⼼很希望說今天不管，不是只有我們衛福部裡⾯的

這個社政，包括醫療，還有其他的部會，跟這些社會問題有關的，因為當你這個長官

重視的時候，你⼀線的，比⽅說我們內政部警政署覺得這個⼈⾝安全很重要，⼼理健

康很重要，他願意配合，願意投入，那我們⼀線的員警他就願意做啊。因為他知道我

們的長官重視，那我覺得這個事情有到位，我們才有辦法真正的把這個社會安全網張

起來 

海苔熊： 
然後⼤家也可以去上網，搜尋那個社會安全網的，那個什麼⼀起來關懷e起來⼀起，
來，e是那個英⽂字⺟abc的那個e，然後我覺得網站做的真的很精美耶，就是⽽且非常
簡單，只有3個按鈕⽽已，你點進去可以查詢，就是你已經現在通報的案件進度到哪裡
了，我沒有想到現在做到的這麼先進的地步，君岳，你有什麼要補充的嗎？ 

君岳督導： 
我覺得就如剛剛劉老師說的，就是我覺得新聞常常形容這個社會安全網是破洞的啦。

其實我們常常社⼯今天都會傳⼀句話，說網⼦本來就有洞，但我覺得我覺得社會安全

網其實強化版的意思就是我們把這個網⼦織得更綿更密，對，我覺得我們不太可能完

全能夠掌握到底什麼事要發⽣或不發⽣，就是這幾天，可能⼜有⼀些虐童的新聞，或

是⼩孩死掉的新聞，這樣⼦其實我們看了都很⼼疼，但我覺得我們能夠做的，其實就

是在⾃⼰的位置上⾯，然後我們發現什麼需求，我們就盡量給予回應跟協助， 

海苔熊： 
其實我覺得每個⼈都是這個網⼦上⾯的1個節點，就像之前，那個兒盟的事件發⽣的時
候有，⼈就貼⽂說當事情發⽣的時候，社⼯會跟我們站在⼀起，可是當社⼯發⽣事情

的時候好像沒有⼈願意跟社⼯站在⼀起，但我覺得不是說有沒有要跟誰站在⼀起，⽽

是在這個世界上，每個⼈、每個⼈都是1個節點，那如果我們發現有⼀些脆弱的家庭，
或是有⼀些⾼風險的⼈事物的時候，我們有機會可以當那個，第1個願意⽣出援⼿的
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⼈，或者是誰去幫忙的⼈，我們就不1天到晚都要我什麼社⼯不做事，⽽是我們⾃⼰可
以當那個第1個先去提出來的⼈，然後⼤家就可以分擔這些風險。今天謝謝兩位來到我
們的節⽬，就到了節⽬的尾聲啦。感謝⼤⼤家收聽，也歡迎⼤家在apple podcast或是
其他的留⾔管道，告訴我們你聽完這⼀集的想法，也歡迎⼤家，透過soundon這個平台
能贊助我們家貓咪不瓦的罐頭，想聽更多的童話故事或⼼理學知識嗎？我們海苔熊⼼

理話下次⾒囉？掰掰 

劉淑瓊教授、君岳督導： 
bye bye
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